Faits saillants

Greenpeace Canada dépose une plainte demandant au Forest Stewardship Council de reconnaître les liens entre Paper Excellence et Asia Pulp & Paper

L'objectif de <u>la plainte</u> de Greenpeace Canada est de faire la lumière sur la conquête secrète des forêts canadiennes par Paper Excellence et sur ses liens ambigus avec APP/Sinar Mas, un géant forestier de renommée mondiale. Le public canadien mérite beaucoup plus de transparence et de responsabilité de la part d'une entreprise possédant un tel pouvoir sur les forêts du pays.

Au cours des 15 dernières années, Paper Excellence a déployé une <u>stratégie ambitieuse</u> <u>d'acquisition d'entreprises</u> pour devenir la plus grande entreprise d'exploitation forestière du Canada, gérant aujourd'hui <u>plus de 22 millions d'hectares de forêts</u>. En 2021, Paper Excellence a acquis <u>Domtar</u>, l'un des plus grands producteurs de pâte et de papier d'Amérique du Nord, et a achevé l'acquisition du géant <u>Produits forestiers Résolu</u> en 2023.

Paper Excellence <u>possède</u> désormais 42 usines de pâte à papier, de papier et de sciage certifiées FSC au Canada, aux États-Unis et en France. De nombreuses sources citées dans la plainte déposée auprès du FSC par Greenpeace Canada et Auriga Nusantara, une ONG indonésienne, <u>démontrent clairement</u> que Paper Excellence est une société sœur d'Asia Pulp & Paper (APP), une entreprise <u>interdite d'adhésion</u> au FSC en raison de ses « pratiques forestières destructrices ». Selon de nombreux rapports de presse et d'ONG, APP a été impliquée dans un certain nombre de <u>conflits sociaux liés à l'utilisation des terres avec les communautés locales et autochtones</u> et a coupé <u>plus de deux millions d'hectares de forêts</u> en Indonésie.

Selon la politique du FSC, les compagnies ayant des liens directs ou indirects avec des entreprises dissociées ne peuvent pas obtenir la certification FSC. Cette politique inclut spécifiquement les sociétés mères, les filiales et les sociétés sœurs. Paper Excellence nie toute relation avec APP ou sa société mère, soit le groupe Sinar Mas. Cependant, de nombreuses preuves dans le domaine public <u>indiquent</u> que Paper Excellence et APP sont des sociétés sœurs dirigées par le groupe Sinar Mas. De plus, Paper Excellence est non seulement membre du FSC, mais <u>siège</u> également au conseil d'administration de FSC Canada par l'intermédiaire de son entreprise Produits Forestiers Résolu.

Cet enjeu a déjà été porté à l'attention du FSC par le passé. En octobre 2019, Auriga Nusantara <u>a envoyé une lettre</u> au directeur général du FSC et au président de leur conseil d'administration international concernant les liens entre le propriétaire de Paper Excellence, Jackson Wijaya, et APP. Cependant, tout en admettant l'existence d'un lien, le FSC a permis aux usines de Paper Excellence de conserver leurs certifications.

Greenpeace Canada et d'autres organisations ont documenté les liens étroits entre Paper Excellence et APP/Sinar Mas dans un rapport intitulé <u>Papering over Corporate Control</u> en octobre 2022. Le rapport a conclu que « les preuves substantielles présentées dans ce rapport exigent une réponse du FSC, notamment l'ouverture d'une enquête sur les liens entre Paper Excellence et APP en vertu de sa propre politique d'association. »

Au printemps 2023, une enquête médiatique nommée <u>Deforestation Inc</u> et menée par le Consortium international des journalistes d'investigation (ICIJ), dont plusieurs médias canadiens, a exposé de manière plus approfondie la relation entre Paper Excellence et APP/Sinar Mas. La Canadian Broadcasting Company (CBC) « a <u>compilé</u> des fuites et des témoignages internes affirmant que Paper Excellence, au moins jusqu'à il y a quelques années, semble avoir étroitement – et secrètement – coordonné des décisions commerciales et stratégiques avec Asia Pulp & Paper... ». En guise de réponse, le directeur général international du FSC a <u>déclaré</u> à l'époque qu'« Il n'y a aucun lien entre APP et Paper Excellence ainsi que Fibre Excellence. »

Toutefois, cette plainte contient des preuves substantielles indiquant que Paper Excellence est effectivement une société sœur d'APP. En voici quelques exemples :

- L'unique propriétaire de Paper Excellence, Jackson Wijaya, est le fils du président d'APP, Teguh Wijaya, et était directeur d'APP China lorsque Paper Excellence a <u>acquis</u> sa première usine au Canada en 2007. Cette usine utilisait le <u>papier à en-tête de Sinar</u> <u>Mas</u> au cours de ses premières années d'activité.
- Selon des témoignages internes <u>rapportés</u> par de nombreux médias, le président d'APP Teguh Wijaya prendrait des décisions de haut niveau pour le compte de Paper Excellence.
- La ministre canadienne du Commerce international a <u>désigné Paper Excellence</u> comme étant « l'entreprise Sinar Mas d'Indonésie » lors d'un témoignage devant la Chambre des communes aussi récemment qu'en 2021.
- Dans sa base de données, Statistique Canada identifie le groupe Sinar Mas comme propriétaire de Paper Excellence et d'Asia Pulp & Paper.
- Dans une note d'information de 2019 du ministère des Finances et du Conseil du Trésor de la Nouvelle-Écosse à l'intention du premier ministre de la Nouvelle-Écosse, Paper Excellence est décrite comme étant « ultimement contrôlée par Asia Pulp and Paper ».
- Moe Sihota, un lobbyiste de Paper Excellence basé en Colombie-Britannique, a identifié Sinar Mas comme « partie intéressée » dans son enregistrement.
- Des fuites de courriels rapportées par des journalistes du <u>Canada</u> et de <u>France</u> ont révélé un haut niveau de coordination entre les deux entreprises en matière de décisions commerciales stratégiques.

Toutefois, la dernière évaluation de la gestion de Paper Excellence par le FSC remonte à 2021. Depuis, ses liens suspects avec APP ont été largement rapportés par les <u>médias</u> et les <u>ONG environnementales</u> et ont même fait l'objet d'une surveillance accrue par le <u>gouvernement fédéral canadien</u>. Depuis, le FSC a également mis à jour sa politique de

responsabilité des entreprises, bien que l'ancienne politique demeure applicable aux infractions commises avant 2023. Les preuves contenues dans cette plainte démontrent que la certification FSC toujours en vigueur de Paper Excellence contrevient à la fois à l'ancienne et à la nouvelle politique du FSC.

La prolifération massive des activités de Paper Excellence au Canada au cours des cinq dernières années et son immense influence sur les forêts canadiennes font de ses liens avec cette multinationale au lourd bilan en matière de destruction forestière une question d'intérêt public primordial. C'est pourquoi Greenpeace Canada et Auriga Nusantara demandent au FSC, qui se présente comme « la marque la plus fiable au monde en matière de foresterie durable », de reconnaître enfin ce lien et, conformément à sa propre politique, d'étendre la dissociation d'APP à Paper Excellence.